

Facultad de Odontología

Dr. Francisco Javier Marichi Rodríguez

Director ~ desde septiembre de 2022

Dra. Elba Rosa Leyva Huerta

Directora ~ de septiembre de 2018 a septiembre de 2022

En este informe se sintetizan las actividades más relevantes que se llevaron a cabo durante 2022 en el marco del Plan de Desarrollo 2018-2022. Cabe mencionar que la Facultad enfrentó retos importantes derivados de la contingencia sanitaria por la pandemia COVID-19, como la aplicación de la tecnología en el proceso enseñanza-aprendizaje de manera virtual y la organización de las actividades para el retorno presencial. Vale la pena destacar la entrega y compromiso de la planta académica para realizar la labor docente a distancia, así como la participación responsable de nuestros alumnos, quienes continuaron con su programa de estudios en circunstancias adversas.

ACCIONES IMPORTANTES DURANTE LA PANDEMIA

La Comisión para el Manejo de COVID-19 en la Facultad, llevó a cabo acciones encaminadas a prevenir y minimizar el riesgo de contagio del virus SARS-CoV-2 en nuestra comunidad, entre ellas, en este periodo destacan:

- Actualización del documento Lineamientos y protocolos de bioseguridad para las actividades académicas y administrativas de la Facultad de Odontología, UNAM, en el marco de la pandemia COVID-19.
- Organización de visitas guiadas para el reconocimiento de las instalaciones de la Facultad de los alumnos de primero y segundo año.
- Actualización de la bitácora de casos positivos del Comité de Seguimiento COVID-19 de la UNAM.
- Planeación del regreso a las actividades presenciales clínicas y teóricas en el edificio central, clínicas periféricas y posgrado.
- Capacitación para el buen uso y manejo de los purificadores de aire de alta eficiencia en los diferentes espacios.
- Implementación del programa de servicio social "Tamizaje" para controlar el flujo de personas en los accesos, verificando del uso correcto del cubrebocas, aplicación de gel y toma de temperatura.

PERSONAL ACADÉMICO

La planta académica está conformada por 647 profesores de nivel licenciatura y posgrado, 328 mujeres (50.69%) y 319 hombres (49.30%); 102 son profesores de carrera, 13 técnicos académicos, 518 profesores de asignatura, siete ayudantes de profesor y siete contratados por honorarios. El 74% del total de profesores posee grado académico superior al de licenciatura. El promedio de edad en mujeres es de 49 años y en hombres de 52 años, y el promedio de antigüedad académica en mujeres es de 20 años y en hombres de 23 años.

Con el propósito de consolidar la situación académica de nuestros profesores, se cambió el contrato de honorarios a nómina para 12 académicos, se realizó el cambio de nombramiento de ayudante de profesor a profesor de asignatura de tres profesores y se contrataron 16 nuevos académicos. Se llevaron a cabo 11 concursos de oposición cerrados y tres contrataciones en el marco del Subprograma de Incorporación de Jóvenes Académicos de Carrera (SIJA).

En 2022, el Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE) benefició a 72 académicos de la Facultad. Por su parte, el Programa de Estímulos a la Productividad y al Rendimiento del Personal Académico de Asignatura (PEPASIG) otorgó el estímulo a 454 profesores de asignatura.

En el Programa de Actualización y Superación Docente (PASD) participaron 819 profesores en recurrencia en un diplomado de actualización y formación docente, siete cursos y talleres de formación pedagógica, una conferencia y una feria digital con 16 actividades, con un total de 510 horas.

Actualmente la Facultad cuenta con cuatro proyectos nuevos y dos renovados en el Programa de Apoyo a Proyectos para Innovar y Mejorar la Educación (PAPIME), con un monto total de financiamiento de \$532 083 pesos.

Evaluación de la docencia

Este ejercicio de opinión en el que participan los estudiantes, ha permitido implementar estrategias para el mejoramiento de la práctica docente a través de cursos y diplomados que se ofrecen a los académicos. En mayo de 2022, se realizó la evaluación de todas las asignaturas del plan de estudios vigente bajo el proyecto de la Coordinación de Universidad Abierta, Innovación Educativa y Educación a Distancia (CUAIEED) para la evaluación de la docencia individual y colectiva.

H. Consejo Técnico

El H. Consejo Técnico de la Facultad llevó a cabo 11 sesiones, de las cuales ocho fueron ordinarias y tres extraordinarias, donde se tomaron un total de 83 acuerdos, entre los que destacan:

- Las convocatorias y logística para la elección de consejeros universitarios representantes de los profesores periodo 2021-2025, así como para la elección de consejeros universitarios, consejeros académicos de área

y consejeros técnicos representantes de los alumnos para el periodo 2021-2023.

- La propuesta para el reinicio de las actividades presenciales, bajo la coordinación de la Comisión para el manejo de COVID-19 de la Facultad de Odontología.
- El Código de Ética de la Facultad de Odontología.
- La propuesta para Profesor Emérito de la Facultad de Odontología.

LICENCIATURA

Como parte del Plan de estudios 2014, se impartió la asignatura optativa Prevención y atención de la violencia por razones de género y se actualizó el programa de estudio del Módulo de Ecología Oral.

En junio de 2022, se llevó a cabo el proceso de reacreditación del programa académico de la Licenciatura por parte del Consejo Nacional de Educación Odontológica A.C. (Conaedo), recibiendo el dictamen favorable por cinco años para el periodo 2022-2027.

Estudiantes

La matrícula en la Facultad es de 3199 alumnos, de los cuales 2377 (74.31%) son mujeres y 822 (25.69%) hombres; recibiendo a 83 alumnos más (2.59%) que en el ciclo anterior.

Al iniciar el ciclo escolar 2022-2023 recibimos a 564 alumnos de primer ingreso, 72% mujeres y 28% hombres; 446 por pase reglamentado y 118 por concurso de selección.

El Curso de Inducción 2022 para los nuevos alumnos se realizó en línea a través de la plataforma YouTube; se incluyeron pláticas sobre diversas temáticas en derechos universitarios, medidas y procedimientos de bioseguridad, igualdad de género y generalidades del plan de estudios, además de información sobre los servicios que ofrece la Facultad, como: atención psicológica, bibliotecas, becas, tutorías y movilidad, entre otras. Se aplicaron exámenes de habilidades digitales y de ubicación del nivel de inglés.

Dentro del programa de Tutorías contamos con 249 tutores que atendieron de manera individual a 1060 alumnos de tercero a quinto año y 28 tutores que participaron en tutorías grupo-clase de 1189 alumnos de primero y segundo año; todas estas tutorías fueron realizadas a distancia. Vale la pena mencionar el incremento de 404 alumnos atendidos (18%) en 2022 en relación con los años anteriores, así como del número de tutores con los que actualmente contamos.

En el ciclo escolar 2021-2022, cuatro de nuestros estudiantes realizaron un semestre de movilidad en la Universidad de Mendoza y en el Instituto Universitario Italiano del Rosario, ambos en Argentina.

En relación con el proceso de titulación, de agosto de 2021 a mayo de 2022, 761 alumnos se titularon bajo las modalidades de: tesis, alto promedio, diplomado y seminario de titulación.

Con el objetivo de enriquecer la práctica clínica de nuestros alumnos, en enero de 2022 la Facultad inició la impartición de tres nuevos seminarios de titulación totalmente clínicos, relacionados con las áreas de profundización del quinto año de la licenciatura: Clínica de periodontología, Endodontología y rehabilitación oral, Clínica de cirugía oral, Endodontología y periodontología, y Clínica de odontopediatría y ortodoncia.

En materia de becas, en este último ciclo escolar un total de 1911 alumnos fueron beneficiados con algún tipo de beca, de tal modo que el 59.73% de la matrícula de licenciatura cuenta con algún apoyo de los diferentes programas que brinda la Universidad: 290 becas de Fortalecimiento de los Estudios de Licenciatura y Alta Exigencia; 1077 de Manutención; dps de HumanidadES Solidaria; 212 becas para disminuir el Bajo Rendimiento Académico; nueve para ayuda a Grupos Vulnerables; 183 participaron en la Convocatoria Extraordinaria de la Beca de Fortalecimiento de los Estudios de Licenciatura y Beca de Alta Exigencia Académica; 110 para Tablet con conectividad y 28 para Beca de Conectividad.

En el caso de los egresados, 99 fueron beneficiados con la Beca para la Titulación de Alto Rendimiento y 58 con las Becas para la Titulación Egresados Extemporáneos, teniendo así un total de 157 becas de esta modalidad.

Por otro lado, se continuó con el proyecto institucional PC Puma, cuyo objetivo es promover el trabajo colaborativo y el pensamiento crítico, así como las competencias digitales de profesores y alumnos. Es así que los estudiantes han utilizado en sus clases 40 iPads y 40 Chromebooks para el aprendizaje de los contenidos de Biomateriales Dentales e Introducción al Pensamiento Científico, respondiendo a las tendencias actuales de innovación tecnológica para la enseñanza de la odontología.

En cuanto a la práctica en las clínicas periféricas, considerando que hasta 2022 la Facultad trabajó con dos planes de estudio —Plan 1992 y Plan 2014—, la distribución de los estudiantes de quinto año de ambos planes se realizó tomando en cuenta el número de alumnos y su promedio, así como la infraestructura y ubicación geográfica de las nueve clínicas. Atendiendo a las necesidades de cada plan, se decidió para este último ciclo escolar que los alumnos del Plan 1992 cursaran su quinto año en las clínicas periféricas Azcapotzalco (zona norte) y Milpa Alta (zona sur), y para los alumnos del Plan 2014 se designaron en la zona norte las clínicas Aragón y Vallejo, en la zona centro Las Águilas, Oriente y Venustiano Carranza y en la zona sur las clínicas Padierna y Xochimilco. El criterio para que los alumnos eligieran su clínica periférica fue el promedio de los cuatro años previos y la elección se realizó vía electrónica mediante un programa diseñado ex profeso.

Ahora bien, con el objetivo de mejorar el rendimiento académico de los alumnos se implementó el programa de asesorías académicas a través de las plataformas Zoom y Moodle, como apoyo a los estudiantes de primer año en las asignaturas Módulo de Morfología Oral y Módulo de Fundamentos de Biología Oral, cuyos contenidos representan un alto grado de dificultad; participaron 526 estudiantes y se contó con el apoyo de tres profesores que brindaron

56 horas de asesoría en temas complejos de: Anatomía Humana, Bioquímica e Histología, Embriología y Genética.

Adicionalmente, se impartieron cursos extracurriculares de recuperación clínica integral, del 30 de mayo al 22 de junio de 2022, en ambos turnos, para los alumnos de tercer y cuarto año, con el propósito de apoyar su práctica clínica en la atención de pacientes de manera integral. Se inscribieron en total 273 alumnos que contaron con 54 horas de práctica durante cuatro semanas.

Con el objetivo de ofrecer a la comunidad estudiantil un servicio especializado en atención emocional profesional y gratuito, se implementó el proyecto Espora. En 2022 se brindó atención y apoyo psicológico a 105 alumnos a través de diferentes plataformas digitales y también de manera presencial, con el modelo de psicoterapia breve focalizada, representando un total de 730 horas de atención. Las principales problemáticas detectadas han sido: pérdida de familiares asociadas a COVID-19, ansiedad, depresión y otros problemas de índole familiar, pérdida de motivación por parte de los alumnos para continuar sus estudios, dificultades de aprendizaje, problemas de autoestima y duelo por la terminación de una relación afectiva. Actualmente tenemos 38 alumnos en atención psicológica y durante este periodo se canalizaron siete estudiantes que requerían atención psiquiátrica al Departamento de Psiquiatría y Salud Mental de la UNAM y al Instituto Nacional de Psiquiatría.

POSGRADO

Programa Único de Especialidades Odontológicas

El Programa Único de Especialidades Odontológicas (PUEO) tuvo una matrícula de 187 alumnos; 125 mujeres (67%) y 62 hombres (33%), distribuidos en los 12 programas de especialidades. Para la convocatoria 2023-1 de ingreso a las especializaciones se registraron un total de 514 aspirantes provenientes de universidades nacionales (93%) y extranjeras (7%); 362 aspirantes fueron mujeres (70%) y 152 hombres (30%). Del total, fueron seleccionados 197 para ingresar al curso propedéutico; 155 mujeres (79%) y 42 hombres (21%).

Con el objetivo de fortalecer la estructura académica del PUEO, se realizaron 30 reuniones con la participación de coordinadores y responsables de las áreas de enseñanza, clínica e investigación de las 12 especializaciones; los resultados principales fueron: los mecanismos de regreso a actividades clínicas, la capacitación para la implementación del "Manual de Procedimientos de Bioseguridad para la actividad académica de la Facultad de Odontología, UNAM, post-pandemia COVID-19" y los mecanismos para las actividades del curso propedéutico de manera híbrida. Dentro de las actividades académicas básicas, se incluyeron temas referentes a la igualdad y equidad de género, determinantes sociales y cambios demográficos en la salud de la población, buen trato y derecho de los pacientes, así como promoción de la salud en personas mayores, con el objetivo de sensibilizar a los profesores y estudiantes.

En relación a la eficiencia terminal, un total de 78 de nuestros egresados realizaron su examen de grado, lo anterior representa un aumento de casi cuatro veces el número de exámenes presentados durante el periodo 2020-2021.

La movilidad estudiantil se reactivó en mayo de 2022, con la estancia corta de un alumno de la especialización en Patología Bucal en la Universidad de Sao Paulo, Brasil, y el intercambio académico en el mes de junio de tres alumnos de la especialización en Endodoncia con la Universidad de Autónoma de Yucatán. En agosto de 2022, se realizaron intercambios académicos con la Escuela Naval Militar para la especialización en Prótesis Bucal e Implantología, con el Hospital Nacional Rosales San Salvador, El Salvador, y la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Perú, para la especialización en Cirugía Oral y Maxilofacial; así como con la Universidad Mariano Gálvez de Guatemala.

Durante el periodo 2021-2022, integrantes del PUEO participaron en la publicación de 34 artículos, 11 en revistas nacionales (32%) y 23 en internacionales (68%); 19 publicados en revistas con factor de impacto. También se publicó la segunda edición del libro *Periodoncia e Implantología* por la Editorial Panamericana, cuyos autores son profesores de la especialización en Periodoncia e Implantología.

En cuanto a la pertenencia de los programas académicos al Sistema Nacional de Posgrado (SNP) del Conacyt —antes Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC)—, se cuentan las especializaciones de Endodoncia, Patología Bucal, Odontopediatría y Prótesis Maxilofacial, lo que permite brindar un apoyo económico a 33 alumnos con una beca mensual de \$11 700 pesos durante cada periodo lectivo, lo que representa un monto total de \$4 633 200 pesos durante este periodo. En enero de 2022, la especialización en Endodoncia fue reconocida por el Sistema Nacional de Posgrados de Calidad con el nivel de Consolidado, al igual que la especialización en Patología Bucal.

Programa de Maestría y Doctorado en Ciencias Médicas, Odontológicas y de la Salud (PMDCMOS)

Todos los alumnos del programa cuentan con el apoyo de becas Conacyt debido a que el programa pertenece al SNP en el nivel de Competencia internacional. Actualmente tenemos 24 alumnos de maestría y 29 de doctorado, que reciben una beca mensual de \$13 162.90 pesos en el caso de maestría y de \$17 550.54 pesos en el doctorado, lo que representa un monto total de apoyo en el último año de \$9 898 503.12 pesos. Asimismo, se graduaron ocho alumnos de maestría y seis de doctorado.

EDUCACIÓN CONTINUA

Se llevaron a cabo seis congresos nacionales e internacionales: el XXIII Congreso Universitario de Odontopediatría y Ortopedia, el Tercer Congreso de Cirugía Oral y Maxilofacial, la Sexta Reunión de Posgrados en Periodoncia e Implantología, el Décimo Congreso de Biomateriales Dentales 2021, el Curso Magno de Patología Bucal Clínica 2021 y el Congreso de Salud Pública Bucal 2022, con la participación de ponentes nacionales y extranjeros, con una asistencia de más de 2500 participantes.

Se realizó de manera presencial el Congreso Nacional e Internacional de la Facultad de Odontología UNAM-AMIC 2022, del 5 al 7 de mayo, con la asistencia

de 4571 personas y la participación de 100 ponentes nacionales y extranjeros. En el XXXIII Congreso Nacional e Internacional de Posgrado e Investigación, celebrado también en el mes de mayo de manera virtual, participaron más de 60 universidades nacionales e internacionales y se tuvo una asistencia de 753 personas; asimismo, en el marco de este evento, se celebró la III Reunión Anual de la Asociación Internacional para la Investigación Dental (IADR).

En agosto se realizó el XXIII Seminario de Historia de la Odontología, el cual se celebró de manera virtual con 254 inscritos, transmitido vía Facebook, teniendo un alcance a nivel internacional en varios países de Latinoamérica.

Se impartieron cuatro diplomados de actualización profesional con un total de 79 alumnos inscritos, así como 18 cursos sabatinos sobre diversos temas odontológicos a un total de 1565 asistentes, con 72 horas de duración.

En el marco del programa Lunes de la Ciencia se presentaron cuatro charlas impartidas por distinguidos académicos de la comunidad universitaria, con una asistencia de 267 personas.

Dentro del programa de Educación Continua a Distancia que es transmitido vía Facebook, se realizaron 25 transmisiones con una audiencia en esta plataforma de 4821 personas.

En abril, con la colaboración de la Coordinación de Clínicas Periféricas y sus jefes de Enseñanza, se organizó de manera presencial el Foro de Clínicas Periféricas, donde los alumnos expusieron 41 casos clínicos ante una asistencia aproximada de 742 personas.

COOPERACIÓN, COLABORACIÓN Y PARTICIPACIÓN ACADÉMICA

En colaboración con la Cruz Roja Mexicana se elaboró el *Suplemento 2021* de la Facultad, del que se imprimieron 120 mil ejemplares distribuidos como encarte en los periódicos *Reforma*, *Norte*, *Mural* y *Excelsior*, y de forma electrónica se difunde a través de las páginas www.reforma.com y www.odonto.unam.mx, con más de 60 mil consultas hasta la fecha.

Con el sector empresarial, en el mes de febrero se realizó la reunión anual con 30 empresas para plantear la propuesta de colaboración con la Facultad de Odontología y se entregaron reconocimientos por su apoyo y trabajo en los proyectos de la Facultad durante el último año.

En cuanto a la participación académica, un total de 50 profesores de las diferentes especializaciones impartieron 149 conferencias, seminarios, talleres y mesas clínicas —tanto en la modalidad virtual como presencial— en 91 universidades nacionales y 26 internacionales, en países como Argentina, Bolivia, Colombia, Ecuador, España y Estados Unidos. Asimismo, 50 profesores participaron como ponentes invitados provenientes de 30 universidades e instituciones nacionales y 10 internacionales, entre las que destacan la Universidad de Buenos Aires, de Argentina; las universidades de Antioquia y la Cooperativa y Universidad Javeriana, de Colombia; las universidades UIC de Barcelona y Ca-

tólica de San Antonio, de España; University of California Los Angeles (UCLA), University of Rochester, University of Michigan, de Estados Unidos; y la Universidad de Sao Paulo, Brasil.

VINCULACIÓN CON LA SOCIEDAD

En octubre de 2021 se reactivó la atención odontológica a la población, contabilizando al mes de junio de 2022, un total de 2872 pacientes atendidos y 14 881 tratamientos realizados.

A través del Sistema Integral de Servicio Social (SISSFO) se registraron 546 alumnos que cubrieron los requisitos de ingreso y seleccionaron el programa para realizar su servicio social —ya sea en la licenciatura, el posgrado y en los diversos programas universitarios con los que se cuenta—, para iniciar el servicio social a distancia en todos los programas, utilizando herramientas digitales para establecer la comunicación correspondiente con los estudiantes. Posteriormente, de manera ordenada y paulatina se fueron incorporando los prestadores a la modalidad presencial, firmando la carta de voluntariedad para su asistencia.

También la Facultad cuenta con dos programas extramuros para el servicio a comunidades: el Programa Universitario de Cirugía Extramuros de Labio y Paladar Hendido y el Programa de Prótesis Maxilofacial. En el último año, el primero brindó servicio a pacientes ubicados en lugares apartados y de difícil acceso, realizando 380 consultas y 196 cirugías de labio y paladar hendido, en las ciudades de Campeche, Ciudad Juárez y Villahermosa, con la participación de los alumnos residentes del cuarto año de la Especialización en Cirugía Oral y Maxilofacial. En marzo de 2022 se reanudó el Programa Médico Especial de Prótesis Ocular, que realiza la Especialidad de Prótesis Maxilofacial en conjunto con los DIF estatales de Quintana Roo y de Sinaloa. Se realizaron brigadas en Cancún y en Mazatlán, del 23 al 27 marzo y del 27 al 30 de abril, respectivamente. Con este programa se benefició a más de 91 pacientes en cada sede.

Por su parte, en el Centro de Diagnóstico Virtual de Patología Bucal y Maxilofacial (CEDIVIPA), durante este periodo se registraron 1119 pacientes, de los cuales 709 fueron mujeres y 410 hombres, 887 procedentes de la Ciudad de México y 232 del interior de la República, y se emitieron un total de 1002 diagnósticos clínicos.

INVESTIGACIÓN

Actualmente contamos con 28 académicos miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), de los cuales ocho son candidatos, 13 nivel I, cinco nivel II y dos nivel III.

En este periodo se trabajó en 87 proyectos de investigación, de los cuales 26 cuentan con financiamiento del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT), cinco del Programa de Apoyo a Proyectos para Innovar y Mejorar la Educación (PAPIME), dos de Conacyt y 54 se realizan con financiamiento interno. Se publicaron 44 artículos científicos.

cos indizados en *PubMed*, cinco no indizados en *PubMed* y tres artículos de divulgación.

Los investigadores impartieron 21 conferencias, asistieron a 29 congresos y a 40 cursos. Asimismo, son tutores de 85 estudiantes de licenciatura, especializaciones, maestría y doctorado; 28 alumnos se encuentran realizando su servicio social en los laboratorios y departamentos de la Subjefatura de Investigación.

Con apoyo del Programa de Becas Posdoctorales de la UNAM, dos investigadoras se encuentran realizando estancias posdoctorales en el Laboratorio de Bioingeniería de Tejidos y en el Departamento de Patología y Medicina Bucal, que concluirán en julio de 2023.

Con relación al Sistema de Gestión de la Calidad de los Laboratorios de Investigación de la Facultad de Odontología (SGC-LIFO) —integrado por los laboratorios de Biología Periodontal, Bioquímica, Patología Bucal, Materiales Dentales, Genética Molecular y Genómica Clínica—, en las auditorías de vigilancia interna y externa se determinó que el sistema de gestión cumple con los requisitos de calidad y de la norma de referencia, por lo que se renovó la certificación del SGC-LIFO. Estos Laboratorios están certificados bajo la norma mexicana NMXC-CC-9001-IMNC-2015: Sistemas de Gestión de la Calidad.

Se modificó el Manual de Integración y Funcionamiento del Comité Interno para el Cuidado y Uso de Animales de Laboratorio de la Facultad de Odontología (CICUAL-FO) para adecuarlo a los Lineamientos para la Integración, Conformación y Registro de los Comités de Ética de la UNAM. Se presentaron ocho protocolos de investigación ante este comité.

Se sometieron a dictamen ante el Comité de Investigación y Ética de la Facultad de Odontología (CIE-FO) 22 proyectos. Se actualizaron las Políticas y Manual de Operación para adecuarlas a los Lineamientos para la Integración, Conformación y Registro de los Comités de Ética de la UNAM.

En otro ámbito, en los meses de marzo y abril se impartió el curso de Actualización en Bioética e integridad científica, organizado por la Subjefatura de Investigación e impartido por el Programa Universitario de Bioética. Los 34 asistentes fueron estudiantes de servicio social, especialización, maestría y doctorado, así como profesores de licenciatura, posgrado y personal adscrito a los laboratorios.

Por su parte, el programa Verano Científico busca fomentar el interés de los estudiantes de licenciatura por la actividad científica, mediante la realización de una estancia en los laboratorios de la División de Estudios de Posgrado e Investigación (DEPEI), donde participan en proyectos bajo la supervisión y guía de los investigadores. Esto contribuye a ampliar su conocimiento y apoya la toma de decisiones para futuras etapas de su formación profesional. En 2022 participaron 64 alumnos con el apoyo y supervisión de 32 tutores.

La Facultad tiene dos publicaciones periódicas: la *Revista Odontológica Mexicana*, que fue consultada 434 998 veces desde 127 países y fueron descargados 519 406 artículos en versión completa; está incluida en seis índices nacio-

nales y 13 internacionales, y fue citada 349 veces por 64 revistas. En cuanto a la *Revista Mexicana de Ortodoncia*, fue consultada 151 219 veces desde 91 países y fueron descargados 183 324 artículos en versión completa; está incluida en cuatro índices nacionales y 10 internacionales, y fue citada 68 veces por 22 revistas. Durante este periodo se recibieron 100 artículos para iniciar el proceso editorial. Se trabajó en mejorar la calidad de las revistas a través de un proceso más cuidadoso y selectivo de los artículos publicados.

INFRAESTRUCTURA

Obras de mantenimiento y remodelaciones

En el edificio de Posgrado e Investigación se construyó la nueva Clínica de Cirugía Maxilofacial en el edificio que albergaba la cafetería de posgrado, con el objetivo de contar con dos áreas independientes: la de Cirugía y la de Labio y Paladar Hendido. Se brindó mantenimiento preventivo a equipos y sistemas; se realizaron obras de mantenimiento de plomería y electricidad, así como de mantenimiento correctivo a la barda del lado norte del estacionamiento. Actualmente se está sustituyendo el canalón de bajas de agua pluvial para solucionar las filtraciones en segundo nivel del edificio principal de Posgrado.

En el edificio central se realizaron números obras de mantenimiento correctivo.

En las clínicas periféricas se colocaron cinco vitrinas de exhibición de unidades dentales, materiales e instrumental odontológico de épocas pasadas en las salas de espera de las clínicas Padierna, Águilas, Venustiano Carranza, Vallejo y Xochimilco, que se rescataron del área de inventarios de la Facultad. Se efectuaron trabajos de mantenimiento correctivo y se instaló nueva iluminación exterior en las clínicas Vallejo, Azcapotzalco y Oriente.

Sistema de Bibliotecas de la Facultad de Odontología (SBFO)

Se estableció el Sistema de Citas Electrónicas para dar continuidad a los servicios de información con los protocolos recomendados por la Comisión COVID de la Facultad. Se atendieron 1230 alumnos, se realizaron 2046 préstamos a domicilio de material bibliográfico y se recibieron 2668 ejemplares de devolución de libros en préstamo a domicilio.

Se adquirieron 26 títulos nacionales y 50 extranjeros en formato impreso, en total sumaron 942 nuevos ejemplares que se integraron a las colecciones de las dos bibliotecas, de los cuales 112 ejemplares se enviaron a las Clínicas Periféricas. De los libros en formato electrónico se adquirieron 92 títulos, disponibles para su consulta a través de la Biblioteca Digital de la institución.

Actualmente, la Biblioteca de Estudios Profesionales cuenta con 5846 títulos y 66 566 ejemplares. Asimismo, la Biblioteca de la División de Estudios de Posgrado cuenta con 4244 títulos y 13 209 ejemplares, ambos acervos disponibles para alumnos y profesores, así como para todos los interesados en el campo de la Odontología y áreas afines.

En cuanto a la colección de revistas, la Facultad suscribe 106 títulos, 99 de ellos disponibles en versión electrónica a través de la Biblioteca Digital de la UNAM.

El crecimiento de los servicios digitales en la Universidad permite que las revistas, así como los libros electrónicos y otros recursos de información en formato digital, puedan ser consultados de manera remota, para lo cual es necesario contar con una clave de acceso remoto. A la fecha contamos con 3758 alumnos y 403 profesores registrados y con la clave.

Con el propósito de fortalecer el desarrollo de habilidades informativas y el uso de los recursos de información, se llevaron a cabo seis talleres para profesores y alumnos con los proveedores de información más importantes a nivel mundial: Wiley, Elsevier, EBSCO, SpringerLink, Wolters Kluwer, entre otros.

La Biblioteca de Posgrado emitió 49 constancias-reportes de la herramienta de verificación de plagio para trabajo terminal como requisito para la titulación de alumnos de especialidad, utilizando el *software* iThenticate.

Se implementó el servicio de préstamo de equipo de cómputo (tabletas y Chromebooks) para su uso de manera libre y responsable con el objetivo de fortalecer el proceso de enseñanza-aprendizaje en el aula y fuera de ella, en el marco del Programa PC Puma.

Departamento de Cómputo e Informática

El área de cómputo realizó la actualización de los sistemas de la Facultad para facilitar el trabajo a distancia y para la administración académica y estudiantil de la licenciatura y el posgrado, entre los que podemos mencionar: la unificación del Expediente Clínico Único (ECU), el sistema TRECLIFO para la obtención de datos sobre el ingreso de pacientes y trabajos realizados con fines estadísticos, el sistema de servicios escolares para la inscripción en línea de los alumnos y gestión de citas, el sistema de calificaciones y control escolar del posgrado, los sistemas de la Secretaría Académica para el manejo y consulta de bases de datos, el Sistema Integral de Servicio Social (SISSFO) para la inscripción y seguimiento de los alumnos en esta fase, los sistemas para la selección de clínica periférica y para la inscripción a cursos extracurriculares y el sistema para la solicitud de citas para atención dental.

Se brindó asesoría a los profesores que participan en actividades en la plataforma Moodle, se mejoró el servicio instalando un segundo servidor con mayor capacidad y seguridad. En el último ciclo escolar se tienen 4260 usuarios activos, alumnos y profesores, en ambas versiones del Moodle. Asimismo, en esta plataforma se han realizado los exámenes extraordinarios teóricos y prácticos en línea desde agosto de 2020 a la fecha.

Con relación al Expediente Clínico Único (ECU), se cuenta con la información de 352 779 expedientes en total, y en el ciclo escolar 2021-2022 se ingresaron 2872 expedientes.

Igualdad de género

La Facultad participó en las actividades encomendadas por la Coordinación para la Igualdad de Género de la UNAM:

- Primera Consulta Universitaria sobre Condiciones de Igualdad de Género de la Comunidad LGBTTTIQ+ en la UNAM

- Jornadas de la UNAM por el #25N, Día internacional de la eliminación de la violencia contra la mujer
- Conmemoración del Día internacional de la mujer 8M
- Conmemoración del Mes del orgullo
- Elaboración de infografías con distintas temáticas para intensificar en la comunidad la erradicación de todas las formas de violencia para fortalecer los mecanismos de prevención
- Se ofrecieron actividades dirigidas a la comunidad estudiantil de la Facultad con temáticas y contenidos en materia de igualdad y perspectiva de género: charlas, talleres y pláticas informativas
- Elaboración de videos para la visibilización de las mujeres en la Odontología

Programa Sendero Seguro

Continúa este programa en coordinación con el Gobierno de la Ciudad de México y las alcaldías donde se ubican las nueve Clínicas Periféricas, cuyas acciones abarcan el mejoramiento urbano, la reubicación del comercio informal y mayor vigilancia por parte de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, para la prevención de riesgos.

Departamento de Bienes y Suministros

Se atendieron 1200 solicitudes de vales de salida del almacén de bienes de uso recurrente para solventar las necesidades del edificio central, clínicas periféricas y posgrado, con un total de 900 compras directas. Se efectuaron compras especiales para la reactivación de las actividades presenciales atendiendo el cumplimiento de las medidas de seguridad de nuestro personal, entre las que destacan: 53 purificadores de aire (filtros HEPA H13), 23 termómetros de pared, 25 detectores de bióxido de carbono (CO₂), 10 pistolas sanitizadoras, dos carpas; señalética, postes unifilas, conos de seguridad, botes de basura tóxico biológicos y acrílicos para oficina; lentes de protección, caretas, batas, cubrebocas y alcohol-gel para todas las áreas cumpliendo con EPP.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS, CULTURALES Y DEPORTIVOS

Eventos estudiantiles

La Séptima Feria de la Salud se llevó a cabo de manera virtual —a través de las plataformas Zoom y Facebook— en el mes de febrero, en la que se abordaron temas como: salud sexual y reproductiva, salud bucal y alimentación saludable, violencia de género, violencia familiar y/o sexual, prevención de adicciones, consumo responsable de alcohol, salud mental, ansiedad y/o depresión, sedentarismo, embarazo no planificado y actividades físicas, con el objetivo de fomentar la adopción de estilos de vida saludables y evitar prácticas de riesgo; se contó con una asistencia de más de mil alumnos y se realizó en colaboración con la Dirección General de Atención a la Salud (DGAS).

Actividades culturales y de orientación vocacional

La Facultad participó en la exposición “Al encuentro del mañana: La oferta educativa de la UNAM en voz de sus directoras y directores”, como parte de las jornadas universitarias de orientación vocacional dirigidas a los alumnos de bachillerato que aspiran a ingresar a la Licenciatura de Cirujano Dentista. Se les proporcionó información acerca del plan de estudios y de las actividades propias de la Facultad, a través del portal UNAMOrienta de la Dirección General de Orientación y Atención Educativa (DGOAE).

Se llevó a cabo la Megaofrenda virtual UNAM y la conmemoración del Día de Muertos, donde participaron más de 40 entidades universitarias con la colaboración de la Dirección General de Atención a la Comunidad (DGACO). Estos eventos se realizaron de manera virtual con el uso de tecnología 3D y animación para crear las ofrendas así como un avatar que mostró cómo se lleva a cabo esta celebración en los estados de la República Mexicana.

En febrero de 2022, la celebración del Día del Dentista se realizó de manera virtual a través de la plataforma Facebook de la Facultad, con el apoyo de las diferentes empresas de la industria dental. Los alumnos participaron en las dinámicas: Dime que eres odontólogo sin decir que eres odontólogo, TikTok, juegos en Kahoot y participaron en la rifa de diversos premios; se contó con una audiencia aproximada de dos mil personas. La Facultad también participó en el Orientatón 2022, evento organizado por la DGOAE con el objetivo de orientar a los alumnos de bachillerato en la elección de su carrera. Las actividades consistieron en visitas y recorridos virtuales a los planteles, así como charlas impartidas por alumnos y profesores de las licenciaturas donde compartieron experiencias personales, académicas y profesionales con el propósito de apoyarlos en la toma de esta decisión.

Actividades deportivas

En 2022, la Dirección General del Deporte Universitario reanudó actividades, y en los Juegos Universitarios de deportes individuales la Facultad participó en las disciplinas de ajedrez, atletismo, badminton, frontón, karate do y tae kwon do, obteniendo los primeros lugares en la rama femenil de lanzamiento de jabalina, tae kwon do y karate do. En abril de 2022, la Facultad organizó el torneo de basquetbol con la participación de los equipos de las facultades de Medicina, Contaduría, Economía, Filosofía y Letras, Psicología, Ingeniería, ex alumnas del la Preparatoria 4 y de nuestra Facultad, en las ramas femenil y varonil.

PREMIOS Y DISTINCIONES

La Facultad de Odontología ostentó por dos periodos la Presidencia de la Federación Mexicana de Escuelas y Facultades de Odontología (FMFEO), de 2020 a 2022 y de 2022 a 2024, así como la Segunda Vicepresidencia del Consejo Directivo de la Organización de Facultades, Escuelas y Departamentos de Odontología de América Latina (OFEDO-UDUAL).

Se otorgó el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz 2022 a la especialista Dora Liz Vera Serna, y el Premio Doctora Margarita Chorné y Salazar 2022 al

especialista Rafael del Sagrado Corazón Ruiz Rodríguez, otorgado por el Consejo de Salubridad General. Se renovó la asignación por un último año de las Cátedras Especiales Doctor Rodolfo Rojo de la Vega y Doctor Rafael Lozano Orozco, ocupadas actualmente por la doctora Argelia Almaguer Flores y el doctor Eduardo Villarreal Ramírez, y concluyó el periodo de ocupación de la Cátedra Especial Doctor Aurelio Galindo Berrón, otorgada al doctor Gonzalo Montoya Ayala.

La alumna Karina Jackeline Medina Bernal (Generación 2017-2021) fue acreedora a la Medalla Gabino Barreda por haber obtenido el promedio más alto en su generación. Asimismo, se otorgó el Premio al Servicio Social Doctor Gustavo Baz Prada 2022 a los alumnos Cynthia Elizabeth Ayala Pedraza, Marysol Carranza Guerrero, Oscar Ramírez Plata, Wendy Sofía Viveros Meza y su asesora la doctora Ivet Gil Chavarría.

En abril de 2022 el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial reconoció con el Primer lugar en la categoría de diseño industrial a la invención del “Modelo industrial de conformador nasal”, desarrollada por los profesores y alumnos de la especialidad de Prótesis Maxilofacial Ana Heli Cuadros Peniche, René Jiménez Castillo, María Isabel Gracia Mora, Francisco Sánchez Bartéz y Eileen Uribe Querol.

Durante el XXIII Congreso Nacional e Internacional de Posgrado e Investigación en Odontología 2022, las alumnas Ayerim Flores y Gabriela Valdés, residentes de Ortodoncia; Berenice Ontiveros y Jocelyn García, residentes de Periodoncia e Implantología; y Karina Cervantes, de Odontopediatría fueron reconocidas con los primeros lugares en las áreas de Crecimiento y Desarrollo, Quirúrgica, Rehabilitación, Interdisciplinaria y Especialidades. El residente Pablo Crespo Reinoso, recién egresado de la especialización de Cirugía Oral y Maxilofacial, fue distinguido por la Asociación Latinoamericana de Cirugía y Traumatología Bucocomaxilofacial con el segundo lugar del Premio Mario Scarrone en la región de México y el Caribe, distinción que se otorga a los mejores residentes de la Especialización en Cirugía Oral y Maxilofacial. En el marco del XL Congreso Internacional AMEAC 2022 de la Academia Mexicana de Endodoncia, la alumna Carolina Cruz Escalante fue galardonada con el primer lugar en el área de caso clínico con su trabajo “Manejo endodóntico de diente con antecedentes de autotransplante y ortodoncia”. La residente de segundo año de la Especialidad en Endodoncia, Carol Cruz, fue reconocida con un primer lugar por exposición oral de casos clínicos en el Congreso de la Academia Mexicana de Endodoncia 2022; adicionalmente, recibió el primer lugar en Fotografía Clínica en el 50º Congreso Nacional de la Asociación Mexicana de Endodoncia. Cabe resaltar que en ese mismo evento, por tercera ocasión el Consejo Mexicano de Endodoncia reconoció a la Especialización de Endodoncia de la Facultad como posgrado de calidad, y recertificó y distinguió como miembro vitalicio al doctor Pedro José Palma Salazar, profesor de dicha especialización.

En el marco de la 100ª Sesión General de la Asociación Internacional para la Investigación Dental (IADR), la Organización para la Investigación en Ortodoncia (ORG, por sus siglas en inglés), por tercer año consecutivo, distinguió los

trabajos de investigación de la Especialización de Ortodoncia entre los diez mejores trabajos de investigación de los más de dos mil trabajos presentados. En esta ocasión el trabajo fue seleccionado en la categoría del Premio de Crecimiento y Desarrollo es patrocinada por la editorial Wiley-Blackwell.



